

Hoja Oficial del Lunes

EDITADA POR LA ASOCIACION DE LA PRENSA TOLEDANA
REDACCION Y ADMINISTRACION: JARDINES, 3 - TOLEDO

Año I

30 de Agosto de 1937

Núm. 34

Prosigue nuestro avance en el sector occidental de Santander

En el último baluarte montañoso de Santander

Santander, 29 (Por el Tebib Arrumi).—Las brigadas de Navarra continúan su camino hasta el Oeste, para librar, en el menor tiempo posible, lo poco que queda de tierra santanderina en poder de los rojos asturianos, que se baten en retirada, o mejor dicho, que no se baten, porque sólo no batiéndose se explica que en la jornada de hoy, después de ocupar Valle de Cabuérniga, nuestros muchachos se hayan enfrentado con la Sierra de Escudo. Y advierto que esta sierra no es la situada al Sur de Santander, sino la del mismo nombre al Oeste de la capital, que es el último baluarte montañoso santanderino, pues luego ya se entra en la región del Valle de Potes.

Dentro de esta sierra han llegado hoy hasta Dressi, que es su cumbre principal.

Entre tanto, ha continuado la labor de limpieza en el interior de la provincia y se recogen prisioneros por todas partes, pues fueron los rojos que, al conocer la capitulación de Santander, tiraron las ar-

mas en cualquier parte y se marcharon tranquilamente a sus pueblos y caseríos, donde ahora, a medida que van llegando nuestras tropas en su labor de limpieza, se presentan voluntariamente, ya que se ha desechado el terror que les habían inculcado sus jefes y dirigentes de que nos comíamos crudos a los milicianos.

Son ellos mismos, los pobres vencidos, quienes indican a nuestro Servicio de Recuperación dónde están las armas que arrojaron al decidir la rendición. La labor de este Servicio es verdaderamente eficaz, y por todas las carreteras de la provincia se ven camiones cargados con armas, municiones y pertrechos de guerra.

También se ha cogido interesante documentación, y entre ella, las cartas oficiales y particulares de Gámir Ulibarri, general en jefe del ejército santanderino, papeles históricos que en su día descifrarán no pocos enigmas.

La primera brigada de Castilla ha hecho, sin encontrar enemigo, un largo reconocimiento, llegando

hasta San Roque del Río Miera. Se han presentado varios grupos de prisioneros, entre ellos una compañía de 240 hombres con sus jefes y todo el armamento.

Está comprobado que los dinamiteros asturianos que han perpetrado la sistemática voladura de todos los puentes y que han causado destrozos en algunas ciudades, como en Caldas de Basaya, el pueblo que de todos los destruidos en la España roja es el que más ha sufrido; digo que está comprobado que esa gentuza está mandada por un ex teniente de artillería, al que titulan ellos «artillero mayor», y cuyo nombre es ya conocido por nuestro Mando.

Por cierto que, con poca delicada ironía, los rojillos habían apodado a esta fuerza dinamitera con el pomposo nombre de «brigada sanitaria». Verdaderamente es una labor sanitaria la que están realizando esos dinamiteros. El día que les peguemos cuatro tiros, también imitando su gracejo, exclamaremos: «De salud sirva».

La semana en el frente

¿Qué nos traerá la semana próxima? La mente de privilegio de Franco. ¿Qué habrá trazado para los días que vienen? Afortunadamente nuestro breve comentario de la semana última. Presentamos el total triunfo por tierras de Santander. Las columnas nacionales, asurcadas en tres fechas rectoras, las tres en proyección hacia la noble capital de la Montaña quedaban el lunes último en posición magnífica para lanzarse, con su ritmo habitual y velocísimo, sobre la ciudad de Santander.

Después, el martes, entraron y ocuparon los ejércitos de Franco el pueblo de Torrelavega. Se lograba así la posesión de una última llave. Era, pues, cosa de horas nuestra entrada triunfal.

Mientras quedaban así las columnas, dentro de la capital produjo se una viva y consoladora reacción. Fuerzas militares, a las que se unieron contingentes de carácter civil, singularmente falangistas, se apoderaron de los centros oficiales, cuarteles y calles. Santander quedó en manos de un puñado valiente de soldados, guardias civiles y asalto, falangistas y gentes de orden de la ciudad.

El jueves hicieron su entrada en la capital montañesa las tropas nacionales. Fue un espectáculo inenarrable, acaso uno de los de más emoción de este año de guerra santa que estamos viviendo.

¿Cómo queda el panorama guerrero en tierras santanderinas? De este modo. Por el lado oriental las fuerzas que hace tiempo quedáronse quietas por el sector de Valmaseda, fueron avanzando en los últimos días con avance triunfal. Y como las columnas de la capital de Santander han llevado sus líneas un poco en esa dirección, casi puede decirse que la parte Este de toda la provincia es nuestra, incluida la capital como eje. Para ser exactos, hay que decir que queda aún una angosta horquilla de terreno en

manos rojas, achicada extraordinariamente con la reciente ocupación de Solórzano y Entrambasaguas, y en trance de desaparecer con el inminente y total contacto de las fuerzas santanderinas con esas otras que empezaron su avance desde tierras de Vizcaya.

Por el lado Occidental de la provincia, mirando a Asturias, los Ejércitos que conduce el general Dávila continúan su rápido empuje. Es hacia ahí donde buscaron huida los restos destruidos del Ejército rojo, del que quedaron entre nosotros más de 35 000 prisioneros. Más hacia Asturias, nuestras líneas están, por la parte Norte de la tierra montañesa, pasadas ya de Cabezón de la Sal; más abajo, en esa dirección, están nuestros bravos tocando las puertas del Valle de Cabuérniga. No sabemos qué planeará el Generalísimo, con su sutil y profunda concepción guerrera, para los días que vienen.

En esta semana recibimos un ataque rojo por el sector de Toledo. Es la fogata de tantas veces. La serenidad, el ímpetu y el valor de nuestros bravos mozos, y de los que son sus dignos jefes, sirvieron de dique a los planes enemigos.

En el frente de Aragón hubo fuerte presión de las fuerzas rojas. No sólo fué contenida, sino que ha sido rechazada—lo mismo en el sector al Norte del Ebro que en el sector al Sur—, habiéndose producido a los rojos gran cantidad de bajas. Estos ataques, ciertamente tardíos, porque trataban de impedir la toma de Santander, son realizados con nutridos contingentes, a la manera habitual en el mando enemigo.

Ha sido una semana inolvidable y magnífica. Una semana de gloria, como todas las que nos aguardan. ¡Arriba el corazón por el Ejército, por el Generalísimo Franco, por España y por Dios!

Saludo a Franco. ¡Arriba España!

Boletín Informativo

Noticias recibidas en este Cuartel general hasta las veinte horas del día de hoy, 29 de agosto de 1937:

EJERCITO DEL NORTE.—Frente de Santander.—Nuestras fuerzas han continuado las operaciones de limpieza y reconocimiento por el valle de Miera. En el sector Occidental, también ha proseguido hoy nuestro avance, habiéndose ocupado el Alto de la Pedraza, Valle de Cabuérniga y otras posiciones muy importantes. Se han cogido numerosos prisioneros, y han sido muchos los milicianos que se han presentado con armamento, de los cuales sólo en nuestras posiciones del Norte de la provincia de Palencia se han pasado a nuestras filas 240 con sus capitanes y oficiales.

Frentes de Asturias y León.—Sin novedad.

EJERCITO DEL CENTRO.—Frente de Aragón.—En el sector de Huesca, tiroteos. En el de Almodóvar fué rechazado un ataque del enemigo, con grandes pérdidas para éste. En el de Villamayor, no sólo se ha rechazado a las fuerzas rojas, sino que se les ha perseguido, rectificando nuestra línea a vanguardia, ocupándose importantes posiciones y cogiéndose mucho armamento, entre el cual se cuentan 20 ametralladoras y abundante material, que aún no ha sido clasificado. En este sector se inutilizaron tres tanques rusos.

En los sectores de Puente y Belchite han sido rechazados todos los ataques del enemigo. Son elevadísimas las bajas sufridas por las fuerzas rojas en todos los sectores, sin que hayan conseguido ventaja alguna en ninguno de ellos.

Frente de Soria.—Se rechazó un intento de ataque enemigo en el sector de Cogolludo.

En los demás frentes sin novedades dignas de mención.

Ejército del Sur. Frente de Granada.—En el día de hoy, el enemigo atacó nuestras posiciones de Sierra Nevada, siendo rechazados todos los ataques y causándose muchas bajas. También atacaron en el sector de Lanjarón, y no sólo se les ha rechazado sino que se les persiguió, haciéndoles centenares de bajas, entre ellas más de 50 muertos, y cogiéndoles varias posiciones. 3 cañones, 3 ametralladoras, numerosos fusiles y mucho material.

Actividad de la Aviación.—En combates aéreos sostenidos con cazas enemigos en el frente de Aragón, han sido derribados 4 «Voering» y 6 cazas, y tocados gravemente 3 «Martín Bomberg», uno de los cuales llegó incendiado a las filas contrarias.

Salamanca, 29 de agosto de 1937.—Segundo Año Triunfal.—De orden de S. E. el Generalísimo, el general jefe de Estado Mayor, **Francisco Martín Moreno.**

LABRADORES:

no deis oídos a las torpes palabras de los intereses heridos de los especuladores y acaparadores. Tened fe inquebrantable en el sistema exacto del Decreto y en la tenacidad del Caudillo y de los hombres a quienes encomienda la tarea de su ejecución.

Lo que posee de España el Gobierno nacional y lo que detentan los rojos

Salamanca, 29.—De las 50 provincias españolas, 35 se encuentran en poder de los nacionales; los rojos sólo dominan 15. De las 15 provincias que dominan los rojos, sólo once las dominan íntegramente, ya que el Ejército Nacional ocupa parte de las provincias de Cuenca, Guadalajara y Jaén.

España cuenta con 22 millones de habitantes. Dentro de la zona nacional viven quince millones, y dentro de la zona roja son siete millones. Esto supone que más de 68 por 100 de la población de Es-

paña se encuentra a favor del General Franco.

La extensión superficial de España es de 504.776 kilómetros cuadrados. De esta superficie, la España del General Franco gobierna en el 64 por 100, y los marxistas esclavizan solamente el 36 por 100.

Del territorio insular, 18 islas están con la España Nacional, y con el gobierno de Valencia, una sola: la de Menorca. También están a favor del Gobierno Nacional Marruecos español, Río de Oro y la Guinea española.

Falange Española Tradicionalista organizó una fiesta religiosa por la entrada en Santander

Organizada por Falange Española y en acción de gracias por la gloriosa entrada de las tropas nacionales en Santander, se celebró ayer una fiesta religiosa en los padres Jesuitas.

Asistieron numerosos miembros de F. E. T. y de las J. O. N. S., destacándose la sección de Flechas, que llevaban gran cantidad de banderas nacionales y naciones amigas.

Ofició el padre Torrijos, capellán de los Flechas. En la presidencia figuraban con el jefe provincial de Falange, señor Beloqui, representantes del gobernador civil y del gobernador militares. Figuraban también el teniente coronel de la Guardia civil, el comandante Díaz, y los capitanes Arellano y Valls.

Una gran muchedumbre, con numerosas representaciones milita-

res y civiles, llenaba por entero las naves anchas del templo.

Después de los actos religiosos, los Flechas realizaron un brillante desfile por las calles principales de la ciudad.

En suma, ha sido una fiesta emocionada y simpática que ha tenido los mejores comentarios y elogios.

Termina el triduo al Niño Jesús de Praga en los Carmelitas

Ayer terminó en la iglesia de los Padres Carmelitas el triduo ofrecido al Milagroso Niño Jesús de Praga por don Rafael Moreno Gómez Menor y doña Lucila Perezagua Martín Maestro, en acción de gracias por la prodigiosa curación de su hijo Antonio.

Predicó elocuentemente los tres

días el P. Francisco del Niño Jesús, asistiendo a los brillantes cultos numerosos fieles.

La misa de comunión, celebrada ayer, estuvo muy concurrida, y por la tarde una multitud de fieles asistió con gran fervor a los ejercicios finales del triduo.

Gran concurrencia en el Miradero durante el concierto de ayer

Un gran gentío llenó ayer completamente el Miradero durante el concierto vespertino de la banda de la Academia militar. La animación, de siete a diez, fué grandísima. Entre el selecto programa interpretado por la banda destacó el poema sinfónico descriptivo, original de su director el maestro Martín Gil, «La coronación de la Virgen de la Montaña»; composición musical magnífica por su inspiración y por su técnica. Fué muy aplaudida, así como todo el programa.

Al interpretar finalmente los himnos, el Miradero, abarrotado de gentes que con el brazo en alto daban frente al kiosko de la música, ofrecía sugestivo aspecto.

RODRIGUEZ

Fotografía artística
CALLE DEL COMERCIO

¡Franco!
¡Franco!
¡Franco!

Lea la HOJA OFICIAL DEL LUNES

Por los centros oficiales de la capital

Gobierno Militar

Al ser recibidos los informadores por el gobernador militar, teniente coronel Silva, manifestó que nada de particular podía comunicarle, pues como todos habrán podido observar, la vida en la ciudad se desenvuelve dentro de la más completa normalidad.

Gobierno Civil

El gobernador, señor Cirujano, mantuvo con los informadores una breve charla. Dijo que la tranquilidad en toda la provincia es absoluta. Dió cuenta de los informes y juicios verbales que recibe, según los cuales los labradores toledanos han acogido el decreto de trigos, del Generalísimo, con la mayor complacencia, admirando todos la visión certera que tiene el Caudillo de los problemas nacionales y, concretamente, de las cuestiones del campo. Dijo que reina gran contento entre los campesinos.

En Aragón ha aparecido caballería argelina apoyando a los rojos

Zaragoza, 29.— En un sector del frente lograron filtrarse algunas fuerzas enemigas. La rápida y briosa reacción de nuestros soldados ha logrado envolverlos casi por completo, lo que hace colocar a los rojos en una gravísima disposición, de la que muy difícilmente podrán escapar.

Los ataques han continuado; pero han sido totalmente contenidos. Prisioneros cogidos hacen elevar el número de bajas sufridas por

los marxistas, en sus ataques de estos días en el frente de Aragón, a 30.000.

En el sector de Belchite se les ha derribado 5 aparatos.

En los últimos ataques, según las informaciones recibidas, confirmadas por los cadáveres recogidos, los rojos han tenido el apoyo y protección de caballería argelina, procedente del Imperio francés de Africa.

La dignidad humana, la integridad del hombre y su libertad son valores eternos e intangibles.

A nadie le es lícito usar su libertad contra la unión, la fortaleza y la libertad de la Patria. La Patria está encarnada en FRANCO, caudillo salvador del pueblo.

Cursillos de formación del Magisterio ULTIMOS ACTOS

La fiesta religiosa de ayer revistió singular grandiosidad. Cincuenta voces infantiles se unieron a las de los maestros, como si fuese una sola; cantaban unas veces y recitaban otras, siguiendo así al ilustrísimo señor obispo en la celebración de la Santa Misa.

El momento de la comunión fué de emoción extraordinaria.

A las diez y media de esta misma mañana tuvo lugar la sesión de clausura presidida por el señor obispo.

El inspector señor Rúa hace el resumen de toda la labor realizada en los cursillos.

A continuación, refiriéndose a la moda pedagógica de los pasados años, hace un estudio crítico acerbo, salpicado con chistes, de la pedagogía de los sin Dios.

Por último, da consejos acertadísimos, poniendo de manifiesto sus cualidades nada comunes de maestro y educador. Recibió nutridísimos aplausos.

El Excmo. Sr. Gobernador Civil se lamenta de la labor destructora del Magisterio malo, y nos alienta con palabra vibrante a realizar la magna obra

que España confía al Magisterio sano, cristiano y español. Muchos aplausos.

Por último, el ilustrísimo señor obispo hace manifestación sincera de su cariño al Magisterio primario.

Elogia nuestra misión, presentándonos como modelo al Divino Maestro, y con su autoridad de Prelado nos hace ver la enorme responsabilidad que sobre nosotros pesa.

Su último consejo es que hagamos buenos españoles o buenos cristianos, porque si logramos españoles buenos, seguro es que tendremos cristianos excelentes.

El entusiasmo con que se acogieron las últimas palabras del Prelado fué extraordinario.

El Magisterio toledano cumplirá la promesa firme, unánime de emprender con nuevos bríos la colaboración en la nueva España; laborará con entusiasmo y resolución firme.

Religión y Patriotismo será el riego suave, continuo que fecundizará la dura, pero sabrosísima tarea de educar.

A. R. B.

Situación de España después de la liberación de Santander

CAPITALES EN PODER DEL GOBIERNO NACIONAL

Sevilla, Cádiz, Huelva, Córdoba, Granada, Málaga, Badajoz, Cáceres, Toledo, Avila, Segovia, Burgos, Logroño, Sorla, Teruel, Zaragoza, Huesca, Pamplona, Vitoria, Bilbao, San Sebastián, León, Zamora, Salamanca, Valladolid, Palencia, Coruña, Lugo, Orense, Pontevedra, Oviedo, Palma de Mallorca, Tenerife, Las Palmas, SANTANDER.

TOTAL 35

PRINCIPALES ISLAS EN PODER DEL GOBIERNO NACIONAL

Mallorca, Ibiza, Formentera, Fuerteventura, Lanzarote, Hierro, La Palma, Gomera, Annobón, Corisco, Elobey Grande, Elobey Chico, Fernando Póo.

TOTAL 13

PROTECTORADOS EN PODER DEL GOBIERNO NACIONAL

Marruecos español.

TOTAL 1

TERRITORIOS DE SOBERANIA EN PODER DEL GOBIERNO NACIONAL

Ifni, Guinea Continental.

TOTAL 2

CAPITALES EN PODER DEL GOBIERNO ROJO

Gerona, Lérida, Barcelona, Terragona, Castellón, Valencia, Alicante, Albacete, Murcia, Almería, Jaén, Ciudad Real, Cuenca, Guadalupe, Madrid.

TOTAL 15

ISLAS EN PODER DEL GOBIERNO ROJO

Menorca.

TOTAL 1

PROTECTORADO EN PODER DEL GOBIERNO ROJO

Ninguno.

TOTAL 0

TERRITORIOS DE SOBERANIA EN PODER DEL GOBIERNO ROJO

Ninguno.

TOTAL 0

Las emisoras rojas ocultan la pérdida de Santander

Valencia, 29.—Todas las emisoras rojas continúan absteniéndose de mencionar el nombre de Santander. Sólo encontramos el nombre de la capital santanderina en el parte oficial del Ministerio de Defensa rojo, que en el día de ayer dice: «Norte.—Santander. Continúa el avance enemigo en la zona Oeste de Santander, habiendo ocupados algunas alturas próximas a Santibáñez y la cota 676.»

Los flechas españoles que se encuentra en Italia hablaron anoche por Radio Milán

Milán, 29.—Anoche, desde la Radio Milán, los flechas españoles que, invitados por el Duce, se encuentran actualmente en Italia, hablaron a sus camaradas y familiares en España.

Desde el micrófono de la radio de Milán hablaron sucesivamente varios flechas, en representación de sus camaradas de Cádiz, Valladolid, Sevilla, Toledo, Zaragoza, San Sebastián, Bilbao y otros pueblos.

Todos expresaban su entusiasmo por Italia y por el Duce y su gran satisfacción por la acogida cariñosa de que son objeto en todos los sitios que visitan.

Al final de la emisión, los flechas españoles cantaron con un entusiasmo emocionante el Himno de Falange y «Giovinezza», dándose gritos de vivas a Italia, a España, al Rey Emperador, al Duce y al Generalísimo Franco.

El próximo viaje de Mussolini a Berlín está confirmado

Burdeos, 29.—Se confirma el viaje de Mussolini a Berlín para entrevistarse con Hitler. Parece que el viaje tendrá lugar después del Congreso de Nuremberg y el Duce permanecerá en Alemania varios días. Durante su estancia asistirá a las maniobras que el Ejército realizará durante aquellos días.

Este viaje pone de manifiesto la solidaridad de ambos países y la fortaleza del eje Roma-Berlín.

El Auxilio Social realiza en Santander una obra magnífica

Valladolid, 29.—El día 25 llegaron a Santander los primeros camiones del Auxilio Social para remediar el hambre de la desgraciada población santanderina, que tantas privaciones ha sufrido durante la tiranía roja. Los camiones se establecieron en el paseo de Pereda, que pronto se vió lleno de pobres seres que casi perecían de hambre, siendo todos auxiliados por esta gran institución de la España Nacional.

El 25 llegaron nuevos camiones transportando más víveres y los elementos necesarios para establecer los comedores permanentes. Acompañándoles, llegaron varios propagandistas y la Delegada Nacional.

Companys se vuelve a Barcelona ante el cariz que toman los sucesos del frente de Aragón

Barcelona, 29.—Al igual que Prieto cuando la batalla de Brunete, Companys se trasladó al frente de Aragón para «presenciar la entrada de los catalanes en Zaragoza». Así lo comunicó a todo el que quie oírle, pero mat deben andar las cosas cuando ya ha regresado a Barcelona y ha manifestado que de operaciones nada tiene que decir ya que el parte oficial es la «fiel expresión de lo que allí ocurre». Agregó, que todo lo que se dice en la retaguardia de fracasos de los soldados de la Generalidad, es cobardía o traición.

Notable conferencia sobre el Decreto de trigos

Zamora, 29.—Dionisio Martín, secretario del Servicio Nacional trigo, dió hoy una interesante conferencia sobre el alcance económico y social del Decreto dictado por el Generalísimo, que favorece de modo especial al modesto productor.

A partir de la promulgación del Decreto, los almacenistas podrán adquirir el producto atendiendo a sus normas. Recomienda que se de a las disposiciones la máxima difusión para que sean conocidas por todos.

Los precios bases se establece-

Falange Española Tradicionalista y de las Jons, lleva al Estado el impulso de todos los que sienten impaciencia de hacer de España un país rico y fuerte, capaz de continuar en el futuro el destino imperial propio de su pasado.

rán tomando como tipo el trigo candeal de Arévalo. Recomienda la mayor exactitud en las estadísticas para que en todo momento se puedan conocer las existencias nacionales del cereal, dando a conocer los peligros que entraña la ocultación. Lo esencial por ahora —dice—es señalar el movimiento de compras y ventas. La creación de almacenes se hará de acuerdo con los fabricantes, para evitar que estos puedan ser perjudicados por la lejanía de dichos almacenes. Puso de relieve que esta es la primera vez que se llega al corazón del campo, tan olvidado siempre en nuestra patria.

Nuevo embajador de Alemania

Berlín.—Se confirma que Eberhard von Stoehrer va a ser nombrado embajador de Alemania cerca del Gobierno del Generalísimo Franco, en sustitución de von Faupel.

El nombramiento oficial es esperado de un momento a otro.

Von Stoehrer, que tiene 55 años de edad, desempeñó funciones diplomáticas en Sofía, Londres y Bruselas y fué hasta noviembre de 1926 jefe de la Dirección del personal del Ministerio de Relaciones Exteriores.

De 1926 a 1935 representó al Reich en El Cairo. En septiembre

Falange envía caluroso telegrama al Cardenal Primado, que contesta significando su agradecimiento

Salamanca, 29.—La secretaría política de Falange Española Tradicionalista y de las Jons, ha cursado al eminentísimo doctor don Isidro Goma, arzobispo de Toledo y cardenal primado de España el siguiente telegrama:

Con motivo reconocimiento oficial del Estado de Franco por su Santidad, F. E. T. que por ser expresión del pueblo español, eminentemente católica y romana, y lucha por los principios cristianos de Justicia Social que inspiraron documentos sociales Pontificios, ruega a V. E. comunique al Santo Padre filial adhesión. Besa Pastoral anillo da V. E. solicitando pa-

ternal bendición. López Bassa, secretario.

El cardenal Gomá, ha contestado por su parte con el siguiente texto:

«Recibido muy agradecido expresivo telegrama por el que se sirve expresar su adhesión personal y la de Falange Española Tradicionalista a nuestro Santísimo Padre, con motivo del reconocimiento oficial del Estado de Franco. Me será muy grato transmitir al Papa, la calidad de las manifestaciones de catolicismo que Falange hace por este motivo, así como la profesión oficial de inspirarse en las enseñanzas pontificias en orden a la Justicia social. Sírvase recibir el testimonio de mi personal estima y el afecto con que lea bendigo.—Cardenal Primado».

Antonio Lillo Macías

Representante de Ayuntamientos, Habilitado de clases activas y pasivas

Plaza de San Ginés, 1
TOLEDO

de 1936 fué nombrado ministro en Bucarets.

Fué nombrado embajador en Madrid en junio de 1936; pero no llegó a ocupar el cargo por haber estallado el actual Movimiento Nacional.

Se suprime la feria sevillana de septiembre

Sevilla.—La Comisión gestora del Ayuntamiento, teniendo en cuenta circunstancias por que atraviesa la Patria, ha tomado el acuerdo de que por este año sea suprimida la feria de septiembre, que tradicionalmente tiene lugar en los días 28, 29 y 30 del mismo próximo mes.

Durante dichos días se celebrará un mercado de ganados, cuyo emplazamiento será el Prado de San Sebastián.

Los proyectos del anarquista Trujillo

Tánger.—El anarquista español Trujillo, célebre por sus innumerables atentados, se encuentra en la frontera franco-española de Marruecos. Se ha descubierto que su propósito era atacar contra el ministro portugués en Tánger y contra el representante español señor coronel Beigbeder.

Trujillo ha sido muy bien acogido por las autoridades del Marruecos francés; pero sus manejos han sido descubiertos y se han tomado por las autoridades españolas en Marruecos las medidas oportunas.

Violento levantamiento en Valencia contra los comunistas

París, 29.—Comunican de Perpignan a «Le Journal» que los viajeros procedentes de España afirman que el general Oden, perteneciente al Ejército regular, que ha servido hasta ahora a los gubernamentales, ha organizado en Valencia un levantamiento contra los comunistas.

Estas informaciones francesas parecen haber sido confirmadas, porque los periódicos de Barcelona llegados a Francia presentan grandes espacios en blanco, obra de la censura.

Pero, según otras noticias que ellos publican dando cuenta de que han sido curados numerosos heridos en los hospitales, parece deducirse que, efectivamente, se han producido graves acontecimientos.

Es de destacar también que los hoteles Oriente, España y Peninsular, han tenido que ser transformados con toda urgencia en hospitales.

El heroísmo de los defensores de la Ciudad Universitaria

París.—El corresponsal del «Journal de Genève», señor Bauer, en la edición de dicho periódico de 15 de los corrientes, dedica una crónica a los defensores de la Ciudad Universitaria de Madrid, brecha profunda, sostenida heroicamente, abierta en el flanco de la resistencia de las tropas marxistas de la capital española.

El señor Bauer elogia los efectivos militares y el material de guerra de que disponen las tropas nacionales. Y añade: «Sin embargo, el material no es todo. Lo que nos impresiona más, es el espectáculo de este núcleo reducido de hombres que desde hace meses, se mantiene firme, bajo la metralla, los obu-

ses y la amenaza desmoralizadora de las minas. Sin duda, uno se extraña un poco de momento, al hallarse en presencia de este pastor con alpargatas y en mangas de camisa; pero escudriñando todos los hoyos cuidadosamente provistos de adoquines y aspilleras, donde costaría trabajo encontrar un papel sucio, se admira la disciplina del hombre, la autoridad y la solicitud de los jefes. Y cuando se ve brincar uno de estos humildes combatientes para saludar a su capitán con la mano, y más todavía, con la mirada entusiasta, uno se dice que en el Ejército español existen los sentimientos de subordinación, de confianza y de afecto que conducen a la victoria; y al propio tiempo, se piensa en los innumerables sacrificios que por parte de los oficiales han sido precisos para imprimir un prestigio tal en el corazón de los hombres.»

El corresponsal constata asimismo, por haber participado de ella; la comida abundante y variada servida a las tropas y el perfecto funcionamiento de los servicios de aprovisionamiento.

«Me parece que ya no hay salvación»

Gijón, 29.—El locutor de la emisora local de extracorta, en comunicación con otra radio roja decía ayer tarde, algo bastante expresivo sobre la marcha de las operaciones en el Norte.

«Nada—decía—me parece que no hay salvación. Algo grave está ocurriendo, y yo creo que debía darse la voz de alarma. No sé cuáles serán los propósitos que tenga el mando; pero esto se acaba. No creo que siga mucho tiempo aquí. Y no digo más, pues nos puede estar escuchando algún fascista».



PRIMER ANIVERSARIO

Rogad a Dios en caridad por el alma de

D. Carlos Navarro Martín
y su hijo

D. Rosendo Navarro Gamero
(Abogado y Falangista)

vilmente asesinados por las hordas rojas el día 11 de agosto de 1936

en San Martín de Montalbán

(Toledo)

R. I. P.

Su familia

Ruega a sus amistades una oración por el eterno descanso del alma de dichos señores.

Su Santidad envía 300.000 liras para socorro de los niños de Santander

San Sebastián, 29. Su Santidad ha enviado a Monseñor Antonietti un primer donativo de 300.000 liras para el auxilio de los niños de Santander y ayuda de la repatriación de los niños vascos evacuados por los rojos.

Decaimiento moral de los rojos asturianos por la caída de Santander

Santander, 29.—Gentes escapadas de Asturias aprovechando el avance de nuestras columnas hacia el Oeste, dan cuenta de la terrible depresión que la caída de Santander ha producido en los milicianos astures.

Las autoridades tratan por todos los medios de evitar esta depresión y han anunciado severas sancio-

nes para todos aquellos que propaguen noticias procedentes del bando nacional.

También recomienda a los milicianos que procuren ahorrar municiones hasta que lleguen las nuevas remesas de ellos. Es seguro que los mandos marxistas ignoran en absoluto de donde han de venir estas municiones.

La esposa de Mussolini

Lisboa.—Informaciones de Roma dicen que se encuentra gravemente enferma en Ricca della Camminanta, a consecuencia de una congestión pulmonar, doña Raquel Mussolini, esposa del jefe del Gobierno italiano.

Este se mentuvo junto al lecho

de la enferma hasta su partida para las maniobras de Palermo y luego que terminaron volvió el lado de la ilustre paciente.

Francia reacciona contra el comunismo

La Prensa francesa en general reacciona con brío contra el comunismo.

El periódico de París «L'Époque» publica en primera página el siguiente cuadro a dos columnas:

«Hace algún tiempo los comunistas gritaban: ¡Abajo la guerra! Ahora arrojan fuego y llamas contra las intervenciones diplomáticas destinadas a limitar conflictos.

Combaten el proyecto franco-inglés de meditación en el conflicto de España.

Denuncian hoy la petición inglesa en Shanghai como «una ayuda indirecta al agresor nipón».

Y pidiendo que el Gobierno francés ayude en esta protesta, «L'Humanité» dice: «Es una manera de hablar increíble.

Los soviets han jurado entretejer y animar en el mundo el fuego del incendio».

Preparativos militares en el Brasil.—Para impedir una posible invasión comunista

Río de Janeiro.—Como consecuencia de las recientes alteraciones de orden público en reuniones políticas, el ministro de la Guerra ordenó a los comandantes militares del país que estén preparados para reprimir cualquier movimiento que intente producirse.

Esta orden representa la declaración del estado de alarma.

Avisó también a la Dirección de los Caminos de Hierro del país para que esté preparada para transportar tropas, en caso necesario.

Además, se reunió en el ministerio de Justicia una comisión de altas individualidades, con objeto de adoptar medidas de defensa contra la invasión comunista en el Brasil.

Fue estudiada la actual situación política del Brasil y se decidió crear una comisión de Defensa contra las doctrinas comunistas.

Estas personalidades volverán a reunirse para estudiar estos interesantes asuntos.

Los rateros aprovechan los bombardeos nacionales

Barcelona.—Con motivo de los toques de sirena de alarma, los rateros se aprovechan, como lo demuestra que en el último día en que se anunció la presencia de aparatos enemigos, se presentaron en la Comisaría 40 denuncias por hurto.

El decreto de trigos, del Generalísimo, obtiene una gran resonancia

Zamora, 30, (madrugada).—El secretario nacional del Servicio de Trigo, camarada Dionisio Martín, visitó a los agricultores, explicando el decreto del trigo.

Dió una interesante conferencia y expuso la organización del nuevo servicio y el alcance económico-social de las nuevas disposiciones oficiales, favoreciendo al pequeño y mediano agricultor.

«El trigo es ya Tesoro Nacional», dijo. Aconsejó la apertura de paneras hasta que entre en vigor

el decreto y una propaganda intensa hasta el rincón último del campo. Encareció exactitud en las estadísticas de producción y subrayó los peligros a que se exponen los productores o tenedores que intenten falsear estas.

El establecimiento de almacenes provinciales se hará de acuerdo con los fabricantes de harinas

Hubo indescriptible entusiasmo, gritándose nueva consigna campesina y viva Franco, arriba España.

Se comprueba el asesinato en Santander de 9.000 personas

Sevilla, 29 (12 noche).—El General Queipo de Llano, comenzó su charla diciendo:

Los periódicos ingleses publican nuevas declaraciones que el político Llody ha hecho a un informador. Este señor reconoce que los proyectos presentados por Inglaterra al Comité de No Intervención, fracasaron por la actitud francamente secreta de Rusia. También reconoce que el asunto de los voluntarios era de imposible arreglo, pero a pesar de todo y tal vez por presumir de izquierdistas, (él sabrá por qué razón), ha dicho que el gobierno inglés debía adoptar una neutralidad favorable al gobierno de Valencia. Censura de que el gabinete británico no venda armas a los rojos españoles y sobre todo se indigna de que el oro robado por Valencia y depositado en los bancos extranjeros, no les sirva a los marxistas para comprar armas. Afirma también, que el Comité de No Intervención sólo ha servido para evitar que los republicanos se provean de armamento.

Yo no sé si sin el Comité podrían haber comprado más armas los rojos, porque con él ya hemos visto que compraban cuantas les parecían.

Yo tengo a Llody George por un hombre respetable, pero en esta ocasión, o está engañado, o obra de mala fe, pues en nada tiene razón.

Las últimas noticias de Santander, dan a conocer los datos de las barbaridades perpetradas en aquella región por los marxistas. El número de personas asesinadas es el de nueve mil, la mayor parte de ellas, fueron atadas de pies y manos y arrojadas al mar. Cuando no las ponían piedras, los cadáveres andaban flotando sin que nadie se ocupase de recogerlos. Robaron las iglesias de muchos pueblos y realizaron gestiones para vender el famoso Cristo de Limpias, por el que les ofrecían un millón, no llegó a realizarse; pero ha desaparecido. Seguramente se encontrará en el equipaje de alguno de los dirigentes.

Se ha comprobado que mi amigo Morafinos, locutor de la radio Santander, ha huído dejándolo todo en perfecto estado. Así les ha sido posible a los requetés, empezar las audiciones rápidamente.

Se confirma que Napoleónchu ha sido objeto de un atentado. Varios individuos dispararon contra él, cuando salía de un establecimiento, hiriéndole al parecer de gravedad.

La Hemeroteca de Madrid, una de las mejores de Europa, también ha desaparecido. Los rojos dicen que la han llevado a la exposición de París, pero lo probable es que alguno la haya vendido.

En muchas ciudades de la España marxistas se han celebrado manifestaciones para protestar de la caída de Santander. Prieto no le da importancia y sigue sus embrollos. Ahora no hace nada más que dar ánimos a los asturianos, insultando a los santanderinos por haber entregado la ciudad.

El parte rojo reconoce nuestros avances en Santander, pero acaba afirmando que nos derrotarán.

El General terminó dando cuenta de las operaciones.

Los españoles hemos de entregarnos ahora a una apremiante labor colectiva: la de elevar, engrandecer y fortalecer a España.

Tenemos un Caudillo y tenemos fe. España será una, grande y libre, porque Franco nos manda y porque los españoles sentimos como él.

¡Arriba España!

EL CAMPESINO

DECALOGO

I.—Campo y ciudad. Dos tipos de finidos: el del hombre que habita la ciudad, suelto y lejos de las vías naturales; el del hombre que vive fuera, erguido y libre, trezo de Dios entre tierra y cielo. Campo y ciudad. A un lado, un directo vivir sobre la tierra nutricia; afanes sencillos y tareas caras. A otro, un ciego vivir de colmena loca: febriles abejas—ir y venir inútil—que en vez de hacer cera y miel, se hartan de comer lo que las otras hacen.

II.—Campesino: no salgas de ese alto escenario en el que vives. Ningún oficio—ni el que más rebrilla—tiene más serenidad y elegancia que tiene el tuyo. Nacer, vivir, amar, morir. Todo tiene en tus horas significado profundo. En tu vida, campesino, todo es severo, fuerte, rotundo: desde tu treje hasta tu afán diario, sea en la fragua sonora, sea en la rubia era dando al aire trigo y paja unidos.

III.—Campesino: echa raíces ahí. No te seduzcan los relumbres ni el tono vanidoso de la ciudad. Tú sabes cien veces más que cien doctores. Los largos diálogos con la Naturaleza—sudor y amor de tantos días—son la cátedra sutil que enseña una ciencia cierta. Tu abrazo con la vida—una vida desnuda, grave, exacta—te trae a los ojos una serenidad penetrada e íntima, como de mar, y pone en tu mente la frescura de pensamientos, actividades, rumbos que no se equivocan.

IV.—Campesino: crece en tu oficio, ama tu oficio, siente la emoción de tu oficio. En la ciudad hay mil actividades que podrían desaparecer sin que nada esencial se turbase. ¿Has pensado alguna vez en que tu viejo oficio tiene signo y esencias permanentes?

V.—En la vida social y política eras eslabón perdido, islote lejano, sombra nada más. Dices que se vivía en democracia. Y llamaban democracia a perderse tu anhelo y tu justicia en la escala compleja de mandatarios, de representantes, de jefes de la política. El nuevo Estado—apréndelo—destruye toda aquella jerarquía aisladora. Nadie entre tú y el alto Estado rector: ha ahí la esencia de la nueva España.

VI.—Y el Estado—«un Estado para el pueblo, y no un pueblo para Estado», ha dicho el Generalísimo—, el Estado era cosa aparte de tí, indiferente, contrario a tus propios principios, a tu norma, a tu necesidad substancial. En vez de darte tú tu moral y tu religión—en tí están, campesino, los limpios veneros de la pura tradición—, en vez de eso, era él, el Estado quien te imponía el yugo irreligioso, ateo y destructor.

VII.—Despierta. Está amaneciendo. Va a alzarse una nueva España en que tú—español que ayudas y sufres, español que trabajas y crees—vas a ser su columna vertebral. Despierta. Ayuda. Espera.

VIII.—Campesino: entre todos vamos a hacer España, las bayonetas, las plumas, el arado, la fe. Una España mejor. España apretada, fuerte, buena y culta. Una España de justicia y amor, donde no haya mendigos ni esclavos y sea el trabajo lo que jerarquice y rija a los hombres. Campesino: vamos a hacer una España, más que para nadie, para tí.

IX.—Campesino: eres hoy una viva preocupación para el Caudillo que nos conduce. «¡Arriba el campo! ¡Arriba España!» ¿Sabes bien lo que significa? ¿No te alegras? ¿No suena en tí como a resurrección? Es tu triunfo, tu suño hecho carne, tu justicia, tu rumbo nuevo.

X.—Campesino: en tu pueblo pequeño, en tu vida callada, en tu afán y tu fe, está la España más recia. El nuevo Estado lo sabe. El Jefe Supremo de la Nación va diciéndotelo con decretos inolvidables, hechos para tí. ¿Qué más quieres? Bien puedes decir con el corazón: ¡Viva Franco! ¡Arriba España!

JUAN DE TOLEDO.

Anúciase en

LA HOJA OFICIAL DEL LUNES